

Le recueil de cartes des réseaux de chemins de fer européens que nous présentons à nos adhérents constitue un complément des NOTES ET SOUVENIRS édités à l'occasion du CENTENAIRE DES CHEMINS DE FER EUROPÉENS et pour commémorer les CINQUANTE ANNÉES D'EXISTENCE de L'ASSOCIATION INTERNATIONALE DU CONGRÈS DES CHEMINS DE FER.

Nous aurions désiré voir les documents graphiques montrant le développement des lignes ferrées à deux époques distantes de cinquante ans (en 1885 et en 1935) accompagner les brèves notes consacrées à l'histoire de la création des chemins de fer. Des difficultés d'exécution ne l'ont pas permis; nous avons pensé néanmoins que l'intérêt qu'ils présentent est encore suffisant pour en justifier la publication en un volume séparé.

La configuration géographique de plusieurs pays s'étant modifiée entre les deux dates considérées, les situations de leurs réseaux ne sont pas comparables, mais nous avons jugé cependant devoir représenter ces derniers d'après les documents officiels que nous avons recueillis.